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张建国委员张建国委员——

利率市场化需强化风险管控利率市场化需强化风险管控
本报记者本报记者 叶晓楠叶晓楠

过去3个月利率两次调整，利率市场化已到了临门一脚的关
键时刻。今年的两会，这个话题仍是关注的热点。全国政协委
员、中国建设银行行长张建国认为，加快推进利率市场化，亟
待强化风险管控能力。

张建国分析，在利率市场化改革过程中，会伴生3个问题：
一是银行存款成本上升，进而推动全社会融资成本上升或居高
不下；二是银行利差收窄、盈利能力下降；三是风险偏好变化
与信用风险爆发的几率增加。

为此，他建议，加快建立存款保险制度，防范系统性风险；强
化融资主体自我约束，增强利率敏感性，
对恶意逃债、赖债行为加强法律制裁；提
高商业银行风险定价能力，创新利率风
险对冲工具。

丁小强代表丁小强代表——

应组建国家旅游发展委员会应组建国家旅游发展委员会
本报记者本报记者 赵赵 珊珊

改革开放 30多年来，中国完成了从旅游资源大国向世界旅
游大国的跨越。当前，旅游业已经由一个单一观光接待的行业变
成了一个与100多个行业融合交叉的综合性产业
和社会事业，建立完善适应大旅游、大产业、大
市场要求的宏观管理体制实属当务之急。

全国人大代表、湖北省咸宁市市长丁小强建
议：建立大旅游的综合协调体制机制，将国家旅游
局改组为国家旅游发展委员会，形成“大协调，小
管理”的旅游业新型治理模式。一是将国家旅游局
改组为国家旅游委，在国务院统一领导下，负责领
导、管理和统筹协调全国的旅游工作。二是完善组
织机构，增配发改委、工商、交通、文化、林业、农业、住建、公安等相
关部门的领导兼职旅游委副主任，负责协调工作。三是理顺职能，
形成大产业的协同促进机制、大市场的联合执法机制、多部门的联
动管理机制、跨行业的资源综合保护机
制和旅游形象的统筹推广机制的五大协
调机制。

徐宪平委员徐宪平委员——

政府要带头用好大数据政府要带头用好大数据
本报记者本报记者 徐徐 蕾蕾

今年两会今年两会，，李克强总理的政府工作报告广受好评李克强总理的政府工作报告广受好评。。据悉据悉，，这这
份政府报告在起草时广泛运用了大数据等技术份政府报告在起草时广泛运用了大数据等技术。。而全国政协委员而全国政协委员
徐宪平的提案也是与大数据有关徐宪平的提案也是与大数据有关。。他告诉记者他告诉记者，，大数据技术大数据技术，，对对
于提升政府治理能力于提升政府治理能力、、治理效率治理效率、、治理水平治理水平，，很有价值很有价值。。

““当前当前，，首要任务是推动数据开放首要任务是推动数据开放，，关键一招是推动数据应关键一招是推动数据应
用用，，根本之策是推动数据立法根本之策是推动数据立法。”。”徐宪平说徐宪平说，“，“目前数据开放已经目前数据开放已经
成为一种潮流成为一种潮流。。20142014年全球有年全球有 6363个国家制定了开放政府数据计个国家制定了开放政府数据计
划划。”。”他认为他认为，，政府要带头用好大数据政府要带头用好大数据。。将大数据引入政府管将大数据引入政府管
理理，，是实现国家治理体系和治理能力现代化的有效途径是实现国家治理体系和治理能力现代化的有效途径。。他建他建
议议：：一要加快推进政府数据开放立法一要加快推进政府数据开放立法；；二要加快制定政府数据共二要加快制定政府数据共
享条例享条例，，强化基础数据的战略资源地位强化基础数据的战略资源地位，，明确数据的国家资源属明确数据的国家资源属
性性，，把政府数据当作国家资产而非部门资产进行管理把政府数据当作国家资产而非部门资产进行管理，，清晰界定清晰界定
数据共享范围和共享各方权责数据共享范围和共享各方权责；；三要加快实施网络安全审查三要加快实施网络安全审查
制度制度，，加强对涉及国家安全的重要数据的管理加强对涉及国家安全的重要数据的管理；；四要研究制四要研究制
定个人隐私保护法规定个人隐私保护法规。。
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代表委员热议“网络新政”一年

网络空间日渐清朗活力四射网络空间日渐清朗活力四射
本报记者 徐 蕾

回顾40年来的个人发展历程，在机
缘巧合和志向兴趣的综合作用下，我选
择了一条将音乐教育、文化传播与国际
交流相结合的人生道路。自从2013年我
被推选为政协委员后，我所关注和提交
的提案，都与中国音乐国际教育与海外
文化传播等问题相关。

我是“文革”后中央音乐学院恢复招
生的第一批附中学生（扬琴演奏专业），
毕业后留校。2005 年我赴匈牙利李斯特
音乐学院进修音乐教育，2008 年又获罗
兰大学博士学位，2009 年再赴印度德里
大学从事印度古典音乐研究。近年来，特
别在中印、中东欧和中美音乐文化交流
方面做了一些工作。2012年起，在孔子学
院总部/国家汉办总部的支持下，我参与
了中央音乐学院与丹麦皇家音乐学院合
作建设的全球首家“音乐孔子学院”，以
及在中央音乐学院建立的“中外音乐文
化交流体验基地”这两个机构的创建。

我多年的实践证明，美妙的音乐常
常不需要语言，就能营造出一种让不同
国家与文化背景的人们感到彼此亲近、
愉悦而和谐的氛围，具有一种“天下之
至柔，驰骋天下之至坚”的力量。

这几年，在政协委员的任期内，我
陆续提出几个提案，都是关于中国音乐
文化的对外传播与交流的。2013年，我
提出关于“设立海外传播专项艺术基
金”的提案，年底文化部推出了“国际
艺术基金”。

今年两会上，我又带来了两个提
案：其一，建议鼓励留学人员在中国音
乐国际教育与海外文化传播事业中发挥
积极作用，建立“体制内—体制外”的
畅通人才流动渠道，同时，拓宽来华奖
学金资助的专业范畴，鼓励更多外国人
来华学习中国音乐文化；其二，建议在
全国艺术院校设置“对外音乐教育与传
播”专业学科。

我提出关注留学人员人才发展的建
议，既有我在欧美同学会兼职工作的原
因，也是对我过去提案的一个拓展。我
发现，音乐艺术专业的留学人员有在国

内专业音乐院校培养的良好专业功底，
同时，由于长期在国外生活和学习，非
常适合从事中国音乐文化国际教育与传
播。但目前，由于种种原因，相当部分
留学人员回国后从事自由职业，而很多
中国文化国际教育与海外传播活动是由
文化部等政府部门及下属单位组织的，
这导致自由职业人员难以参与。因此，
我建议，国家可出台专门政策，鼓励类
似“欧美同学会”这样的留学人员联谊
机构建立专业人才库，为从事自由职业
的留学人员架起参与体制内工作的桥
梁，充分发挥他们的才能与作用。

总之，我期盼通过自己的努力，通
过政协这个平台，大力弘扬中国音乐文
化在国际主流社会的影响力，让世界更
好地欣赏中华妙韵。

（作者刘月宁为全国政协委员，中
央音乐学院教授、欧美同学会副会长）

（本报记者 叶晓楠整理）

与世界分享中国音乐

我当代表委员这两年我当代表委员这两年
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▶张占宇代表建议，建立健全农村公
路养护管理的长效机制，建立一支强有力
的农村公路管养队伍，保障农村公路安全
畅通。 新华社记者 杨 青摄

◀柯炳生委员说，要重视解决部分地方土壤重金
属污染问题。研究表明，很多情况下是土壤酸化后导
致土壤中本来就有的重金属开始活化。

新华社记者 李学仁摄

▶傅惠民委员表示，对于耕地，讲数
量，更要讲质量，要用高新技术保护好耕
地。比如通过催化秸秆腐熟速度，制造高
效有机肥，从而减少化肥的使用。

新华社记者 王 申摄

徐 骏作 （新华社发）

在今年的政府工作报告中，李克强总理
多次提到互联网、移动互联网等新兴行业。
2014年 2月 27日，由习近平总书记亲自担任
组长的中央网络安全和信息化领导小组成
立。这一年，网上舆论生态有何变化？网络
安全从立法到推进有何进展？作为中国 6.49
亿网民中的高端成员，出席全国两会的代表
委员热议“网络新政一年”。

【网上正能量多了】

1 月，民调公司零点调查对党的十八大
以来我国网络生态环境的各方面变化情况进
行了调查。调查显示，网民普遍肯定网络环
境的积极变化，90%以上的网民支持政府发
起的各项网络治理行动。

“这一年，网络治理成绩斐然，网络空间
有了良好的变化。”全国政协委员、求是杂志
社社长李捷在接受记者专访时说，“比如，广
大的网民可以通过网络直接听到中央的声
音，而且这种‘高大上’的声音更加贴近老
百姓。”

“网络作为一个信息交流平台，并不是法
外之地，不能为所欲为。”全国政协委员、中

国电力国际有限公司党组书记、董事长李小
琳告诉记者。“这一年，政府加强了对网络谣
言的打击，正能量的东西多了。”

对于网络上正能量的东西得到更广泛
的传播，李捷感受深刻。“ 《中国共产党领
导人是怎么炼成的》、《中国共产党永远在
路上》，这些正能量的、主旋律的视频在网
络上热播，说明了中央的主流媒体开始在
网 络 上 贯 彻 群 众 路 线 ， 这 一 点 非 常 了 不
起。”他说。

十八大后，国家网信办在加强网络治理
和建设方面有了积极行动，相继推出“微信
十条”“账号十条”等一系列规定，开展了打
击“伪基站”、“净网2014”等20多项专项治
理行动。对此，代表委员表示赞赏：颇具震
慑力，有效果。

“过去网上乱象很多，有的网民随便发声
甚至谩骂中伤，不良大 V 误导民众有恃无
恐。”全国人大代表、广州光孝寺方丈明生表
示，网络治理与十八大以来的方针政策紧密
融合，是全面依法治国战略在网络空间的具
体体现。“对网络的治理，不是限制网络自
由，而是为了广大网民能够更充分表达自己
的意愿，保护网络空间的清朗和社会的和谐
发展。”

国家发展和改革委员会主任徐绍史直
言，世界各国都会对网络进行规范管理，“这
样才能做到公平、公正，实现有序地发展。”

【网络安全更受重视】

“政府工作报告中明确提出，‘发展和规
范网络空间，确保国家安全和公共安全’。网
络安全问题不仅关系到企业、网民的正常生
产和生活秩序，也关系到国家安全。”全国政
协委员、中石化董事长傅成玉接受记者专访
时表示，“斯诺登事件震动了世界。我们原来
没有意识到网络安全领域竟然有这么大的风
险。没有对网络安全的防护，国家和企业都
无安全可言。”记者问：中石化在网络安全方
面有什么举措？傅成玉微笑着一笔带过：“我
们当然也会担心网络风险的出现。”

全球范围内，中国是网络攻击的主要受
害国。对于政府在网络安全方面开展的工
作，代表委员表示，“非常及时，希望再加把
劲儿”。

“我一直非常关注网络安全问题，也注意
到政府已陆续制定了一些规范网络安全的法
律法规和规范性文件。”全国人大代表、腾讯
公司董事会主席兼首席执行官马化腾毫不讳
言，在所有的网络连接在一起的时代，一旦
出现破坏，将是灾难性的。“很期待网络相关
立法工作能尽快推进。”

“3 月 8 日，张德江委员长在人大常委会
工作报告中明确表示，今年要加强重点领域
的立法，包括制定网络安全法。”全国政协委

员、中国侨联常委王晓玉告诉记者，“正如习
总书记所说，没有网络安全就没有国家安
全。作为世界网络大国，制定国家网络安全
战略，已是迫在眉睫。”

【与世界深度融合】

网络发展越快，对其规范的任务也就越
紧迫；网络的影响越深远，对其规范的程度
和要求就越高。2014年，是中国网络大发展
的一年。网民数量达 6.49 亿，网站达 400 多
万家，电子商务交易额超 13 万亿元人民币；
全球网络企业前 10强，中国有 4家，互联网
经济成为中国经济的最大增长点。

“过去 20 年来，互联网是草莽经济，放
开来发展，问题很多。”全国人大代表雷军告

诉记者，“眼下规范互联网经济发展势在必
行。虽然规范会是一个很痛苦的过程，各种
要求越来越多，但是我相信规范以后再发展
不是坏事，对互联网的长远发展帮助更大。”

两会前，互联网界的人大代表和政协委
员如马化腾、李彦宏、雷军等人，均参加了
由国家网信办主办、在浙江乌镇举行的首届
世界互联网大会。他们认为这不仅展示了中
国互联网发展理念、成果，更体现了中国从
网络大国向网络强国迈进的自信，践行着习总
书记提出的“共同构建和平、安全、开放、合作
的网络空间，建立多边、民主、透明的国际互联
网治理体系。”的国际治网主张。

看中国网络新政一年，成绩斐然，民众
受益，世界关注。中国，正在与世界深度融
合，向着建设网络强国的目标前进。


